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作为“中国国际时装周”的合作伙

伴，近年来，小镇已多次成功承办“中国

时装技术奖（金剪奖）”赛事活动。

“这是疏解带来的发展机遇。”卢坚

胜说。

2023年，云裳小镇从“国家纺织服装

创意设计试点园区”升级为“示范园区”。

“只有夕阳的技术，没有夕阳的产

业！”赵晓东笃信这句话，“坚持创意发

展这条路，我们走对了！”

“他们服务很贴心，让大家找到家

的感觉！”对云裳小镇充满期待的，还有

包括张新环在内的商户。

张新环口中的“他们”，是云裳国际

服装城负责人卓彩锋等人。张新环忘

不了，她第一次尝试直播带货就爆了

单 ，直 播 间 里 近 1000 人 下 单 ，卖 出 近

2000 件衣服。

她一下傻了眼：这么多单子，她连

电脑都不会用，一个人怎么发货？情急

之下，她向卓彩锋“求助”。接到电话，

卓彩锋二话不说，赶紧联系快递公司，

又找了一个临街店面，和五六个市场管

理人员一起配货、出单、打包，一直忙到

晚上 10 点多钟。张新环又接着收拾，

忙到深夜一两点。

85 后卓彩锋，年纪轻轻，却已在服

装行业打拼多年。他从部队退役后来

到北京，替亲戚打理专营羽绒服毛领的

市场。

疏解后，他和商户一起来到永清，

负责服装城管理。从管理面辅料市场

到管理服装市场，各行有各行的门道。

个别商户把积压货挂在那儿充当应季

货，他愣是看不出来。

卓彩锋一头扎进市场。渐渐地，他

对流行趋势、服饰搭配有了独到眼光。

“你把拉链换成纽扣试试？”

“这个花边的位置稍微往下移一

移，会不会更好？”

“你把货品位置调一下，把新品亮

出来。”

每天，卓彩锋不停地在市场里边走

边看，尤其关注商户们的经营状况，不

时给他们提建议、出主意。“每天至少走

2 万步，有问题马上解决。”卓彩锋扬了

扬手机，“大楼一共 6 层，每一层都有微

信群。还有服装产业对接群，县主要领

导也在群里，商户的需求件件都有回

音。大家真心希望商户能留得住、发展

得好！”

“美美这些年没少给我传授经验，

她是个实在人！”走到“淘金屋”前，卓彩

锋停下脚步，朝里张望。“美美”是张新

环的小名，市场里的人都这样亲切地称

呼她。

“我那些不算啥，卓总才帮了我大

忙！”听到卓彩锋夸自己，张新环停下手

里的活儿，笑着迎上来，身上穿的是自

家刚上市的新中式马甲，显得很时尚。

原来，张新环的二女儿在北京通州

区一所学校上学。刚来永清时，每天她

都要赶回通州家中，第二天一早再奔过

来，时间一长，累得腰都直不起来。这

样下去可怎么办？得知张新环的烦心

事，卓彩锋记在了心上，三番五次去协

调，终于在当年 9 月将孩子转学到永清

一所学校就读。孩子跟在自己身边，张

新环的心终于踏实了。

服装城里，张新环的店面有 40 平

方米，货品展示齐全。一条马路之隔的

家中，她养的花儿开得正艳，大鱼缸里

鱼儿自在地游来游去。“原先在北京，挣

得多，但开销也大。现在，开销少了，也

有工夫养花养鱼了。”张新环笑声爽朗。

张新环是个闲不住的人。早市打

烊后，下午，她还要忙着去打版，上工厂

看看——店里的衣服九成都是自家工

厂生产，要在朋友圈发新货的图片，给

客户配货、发快递……圆通快递北方总

部就在永清，发小件一单两三块钱，近

的地方，今天发货，明天就能送到客户

手上。

“霞姐，新上的货品不错！”从张新

环的“淘金屋”出来，没几步，卓彩锋就

走到了“霞姐服饰”店铺前，朝店主热情

地打着招呼。

“都是我自己搭配的！”顺着声音瞧

去，齐耳拉直短发，牛仔裤配小白鞋，一

个打扮时尚的女子出现在眼前——她就

是霞姐，“动批”老商户、安徽人任翠霞。

与其他开放式店面不一样，她家的店面

别出心裁地设计成半开放式，转角处还

拉着纱帘。霞姐有自己的想法：“这样增

加点私密感，顾客试衣服方便！”

“动批”疏解后，一些商户辗转了几

个市场，一时不知道去哪儿好。霞姐平

日里很有主见，大家都想听听她的意见。

“组团去云裳小镇”微信群里，霞姐连

发了几条信息：“我觉得永清挺好，离北京

近，交通方便。”“做生意最讲究地段。”

“霞姐说得有道理！”“一起去，谈个

团购价！”群里赞同的人越来越多，最后

有 200 多 人 和 她 一 起 来 到 云 裳 小 镇 。

凭北京的营业执照，他们都被免了 3 年

租金。

看上去比实际年龄年轻不少的霞

姐，喜欢研究穿搭，从自己的“这一身”

到顾客的“那一身”，她都时常琢磨。“店

里卖的衣服都是我搭配好的，顾客买回

去特别省心！”她相信自己的眼光。

19 岁，霞姐就到了北京。“动批”疏

解时，她舍不得离开。现在到永清 6 年

了，越来越习惯。她打定主意还要干下

去：“盼着精品楼早点建成，周边交通越

来越好。服装这一行我没做够，还想接

着做！”

继续南下 150 公里，河北沧州明珠

商贸城。一大早，前来拿货的客户已经

赶来，曾经的“动批”商户们忙着配货、打

包、发快递。当初，得知“动批”要疏解的

消息，沧州东塑集团负责人于桂亭敏锐

地意识到：这是个大好机会，一定得千方

百计接住！集团立即赴北京招商。一辆

辆大巴车载着商户来沧州考察。年近七

旬的于桂亭亲自接待，最多一天见了

1000多人。一些商户还被邀请到他家里

做客，大家感受到满满的诚意。当然，更

重要的是实实在在的优惠。

“北京疏解的，正是我们需要的。”

沧州人这样说，“对于沧州来说，这是一

笔财富。”伴随着京津冀协同发展的推

进，沧州市政府积极和北京西城区政府

对接，签订了合作协议。沧州市不断完

善 商 贸 城 周 边 的 交 通 、学 校 等 配 套 ，

“接纳”北京来的商户。

曾经的“动批”商户，纷纷走向新的

生活……而在北京，他们心里惦记的

“动批”，也已“脱胎换骨”。

“动批”向新而生

今年 6 月 24 日，一则消息快速在北

京西城区新动力金融科技中心传开：位

于园区的奇安信集团参与申报的“超大

规模多领域融合联邦靶场（鹏城网络靶

场）关键技术及系统”项目获得国家科

学技术进步奖二等奖。这是本年度网

络攻防领域唯一的国家级科学技术进

步奖，也是新动力金融科技中心入驻企

业第一次获此殊荣。

那天一大早，和往常一样，李坤跟

随上班的人群出地铁、进大楼、上电梯，

来到位于新动力金融科技中心 B 座 6
层的办公区。他的思绪闪回到多年前

的那个午后——

那一年，他在北京读大学，国庆节假

期慕名来逛“动批”。走进金开利德，市

场里到处都是人。没逛多久，他便头昏

脑涨，赶紧挑了几件衣服，“逃”了出去。

如今再次来到这里，李坤的身份已

是神州数科的一名员工。整座楼，也华

丽转身为国家级金融科技示范区标志

性楼宇——新动力金融科技中心：开阔

的公共空间，整洁的办公区域，随处可

见的绿植透着盎然生机；入驻的企业也

很“高大上”——多家企业聚焦金融科

技，其中不乏行业龙头企业，也有正在

孵化的小企业。

时光回到 2017 年年底。“动批”疏

解完成后，关于“动批”地区的发展前

景，西城区规划了几个方案，最终确定

为金融科技方向。“入驻的企业一定要

符合这一定位，做产业聚集，而不是简

单的租房子。”大家意见明确。

打开地图可以发现，“动批”的地理

位置十分优越：往东南 3 公里是西城区

金融街，往北 5 公里是海淀区中关村，

可实现金融资源与科技资源的对接。

这一产业方向，正符合北京市“全国政

治中心、文化中心、国际交往中心、科技

创新中心”的定位。

这 当 中 ，两 个 时 间 点 尤 为 关 键 ：

2018 年 5 月，西城区政府在北京金融街

论坛上正式发布，启动建设北京金融科

技与专业服务创新示范区；一年后，经

国务院批准，该示范区正式升级为“国

家级金融科技示范区”。

“动批”区域，正是金科新区的核

心区。

说起企业落户金科新区的故事，神

州数科相关负责人马洪杰直言：“这是

一场政府和企业的双向奔赴！”

金科新区的定位明确后，西城区负

责同志来到国内金融科技领头企业神

州信息开展深入调研。企业的金融科

技战略、自主研发的分布式应用产品及

解决方案、智能银行解决方案等，让他

们产生极大兴趣——这，不正是金科新

区所需要的吗？

2020 年，神州信息旗下神州数科

作为首批企业入驻新动力金融科技中

心，正式成为金科新区的一员。

“这里离金融街、成方街非常近，一

旦客户有需求，我们的员工很快就能回

应，不仅拉近了我们和客户之间的物理

距离，也拉近了心理距离。”马洪杰深有

感触，“入驻金科新区，也有利于我们进

一步强化‘金融科技’的战略定位，深化

市场定位和行业标签。”

“ 金 科 十 条 1.0”“ 金 科 十 条

2.0”……随着金科新区相关政策的出

台及持续升级，神州数科在房租、税收、

项目等方面获得扶持。“这为我们带来

了实实在在的便利！”马洪杰笃定地说。

2022 年，神州数科又将企业最核

心的研发机构之一——新动力数字金

融研究院设立在这里，陆续研发出“未

来 银 行 架 构 ModelB@nk5.0”“ 九 天 揽

月云原生金融平台”等多个金融科技产

品和解决方案。

今年 5 月的一天，新动力金融科技

中心十层。可容纳约 200 人的星汉报

告厅座无虚席，高高的天花板上射灯闪

烁，如星汉璀璨。由神州信息与北京立

言金融与发展研究院联合主办的“2024
数云原力大会·新动力数字金融论坛”

正在举行。会议当天，共邀请到 20 多

位重磅嘉宾、100 多家银行线下参会，

吸引了 500 多万人次在线观看。

“‘朋友圈’扩大的背后，离不开金

科新区的‘暖心支持’！”马洪杰笑言。

“这里是员工食堂”“这是健身房”

“理发室”“洗衣房”“医疗室”……走进奇

安信科技集团股份有限公司总部大楼，

副总裁杨洪鹏兴致勃勃地讲起企业落户

金科新区背后的故事，“原先，这些地方

都是一个个挤挤挨挨的服装档口。我们

重新设计后，空间一下子豁亮了。”

谁能想象，这里原先是“动批”万容天

地市场。唯有几部上上下下的大滚梯，还

依稀可见当年服装批发市场的模样。

万容天地市场疏解后，经过反复协

商，北京金融街资本运营中心以楼的产

权作价入股奇安信集团。

“投资企业就是投资未来！我们要

为有梦想的企业搭舞台！”西城区领导

的态度很明确。

“地处核心区，员工们上下班更方

便了；作为一家互联网安全服务供应

商，我们离金融机构等目标客户更近

了，沟通、响应更加及时；自家有这样一

栋楼，贷款也有了优势……”杨洪鹏一

项项数着“安家”金科新区给企业带来

的红利。

对于西城区来说，更需要有这些科

技企业来此扎根、开枝散叶，培养产业

氛围，促进经济增长。

立足金科新区，奇安信进一步担当

起我国新一代网络安全领军者的角色

——2022 年北京冬奥会期间，奇安信

网络安全保障团队创造了奥运会网络

安全“零事故”的世界纪录。如今，奇安

信已是互联网行业颇有名气的企业。

初次来到金科新区的人们，有两处

必打卡之地。

一处，是新动力金融科技中心二层

的平台。站在平台上，脚下，是繁忙的

北京动物园公交枢纽。对面，今年年初

刚完成改造的“北京金融科技中心”大

楼矗立在蓝天下，“国家级金融科技示

范区”几个大字在阳光下熠熠生辉——

这栋从外到内焕然一新的甲级写字楼，

原是“动批”世纪天乐市场。大楼旁边，

是金科广场；再往西，是北矿金融科技

大厦……高品质楼宇和街区环境尽收

眼中。

还有那些“看不见”的：这些楼宇中，

有专注于应用系统的开发与服务、网络

支付清算、生活缴费、数据分析、大模型

应用等领域的金融科技领军企业，有在

金融科技创新监管、标准创制、安全合

规、资金支付等方面提供支撑的专业服

务机构，有提供专业化行业解决方案的

“独角兽”或潜在“独角兽”企业……

身后，楼内十层星汉报告厅里，一

场场高规格的盛会轮番举行。2023 年

11 月，与 2023 金融街论坛年会同期举

办的第三届全球金融科技大会正是在

这里举行的：论坛、闭门会、大赛、展览

等 20 场活动精彩纷呈，来自全球 16 个

国家和地区的 260 位重量级嘉宾出席

并发表演讲或参与讨论，现场 37 项重

磅成果发布……就在刚刚过去的这个

7 月里，活动也是一个接一个。

另一处必打卡之地，是位于楼内二

层的那条 150 米长的“星河长廊”。长

廊尽头，一处名为“白泽迎溯”的创意雕

塑，吸引着人们的目光：1000 个密密麻

麻叠放的衣架和 2000 个焊点，是向曾

经在这栋楼中打拼过、奋斗过的 3000
余家“动批”商户致敬；整体勾勒出的中

国古代神话瑞兽“白泽”造型，寓意着未

来，这里将吸引更多金融科技“独角兽”

企业的加盟。

站在雕塑旁回望长廊，但见一长排

窗口如一卷展开的长长的胶片，留存一

帧帧时光的画面——

在过去的 10 年间，经过区域性批

发市场腾退、城市更新、产业升级三者

统筹推进，“动批”书写了壮士断腕、涅

槃重生的华章；如今，国内第一个以金

融科技为主产业的示范区，第一个探索

金融科技创新试点机制的园区，唯一一

个被国务院确定的国家级金融科技示

范区，正吸引着世界的目光，演绎着精

彩的“大戏”。

常有国内企业和外国商团到这里

考察参观。每次，这里都有新变化。前

不久，又有考察团慕名而来。面对客

人，工作人员自豪地说出一连串数字：

“根据最新统计，金科新区新引入金融

科技企业和专业服务机构 182 家，注册

资本金超过 1100 亿元，2023 年形成三

级税收近 20 亿元，是‘动批’疏解前的

20 多倍……”

一缕阳光吸引人们将目光投向远

方。楼外开阔地带，一根高高的立柱上，

6个大字格外醒目——“时代向新而生”。

不 知 是 谁 脱 口 而 出 ：“ 阳 光 为 新

而歌。”
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